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今年是国务院撤销上海县和原闵行区、设立新
闵行区30周年。30年来，闵行经历了“撤二建一”之
后“转型腾飞”的10年、进入新世纪后“快速发展”的
10年、党的十八大以来“高质量发展”的10年，创造
了令人赞叹的“闵行速度”。
对老百姓而言，最直接的感受便是以人民为中

心的“闵行温度”：在全市率先设立民生指标体系，民
心工程扎实推进，相继完成一批老年人助餐点、幼儿
托育点、老旧公房加装电梯等实事项目，社区服务水
平不断提升……

30年来，尤其是十八大以来，闵行把实现好、维
护好、发展好人民群众的根本利益，作为一切工作的
出发点，坚持体现特色、软硬并举、注重实效，把最好
的资源留给人民，以最优的供给服务人民，相继建成
一批涉及社会民生的标志性项目和基础性设施，着
力把发展红利转化为民生幸福指数，人民群众的获
得感、幸福感、归属感更足。

■“一二建一”后后“腾型腾

飞”的00年

■ 后入新世纪后“展速展展”

的00年

■ 来的十八大以来“量质量

展展”的00年

闵行 ①

金
色
闵
行

落实民心工程

解决关系百姓切身利益的问题

在莘庄工业区，申莘三村的张伯伯最近

出门时难掩喜色，因为他家所在门洞加装的

电梯于8月底正式投入使用了。张伯伯住

在6楼，之前每次回家爬一半楼层腿脚就使

不上劲了，只能抓着栏杆一步一步往上爬，

直到走完剩下楼层。现在，他所在的申莘三

村有3部电梯投入使用，成为莘庄工业区推

行既有多层住宅加装电梯以来首批投入使

用的电梯。

对闵行百姓，加梯已不是什么新鲜事。

自2019年1月31日闵行首部老旧住宅加装

电梯在江川路街道金铭福邸小区竣工并投

入使用后，“加梯”这一民生实事陆续走进闵

行百姓生活，成为居民津津乐道的“喜事”，

因加梯而获益的居民也越来越多。

截至目前，闵行累计完成签约1378台，

累计开工672台，累计完工444台。2021

年，闵行在全市加梯年终考核中排名第一，

还获得了2021年度上海市重点工程实事立

功竞赛优秀团队奖。根据工作要求，2022

年闵行加梯工作全年要完成“签约600台、

开工400台、竣工200台”的年度目标。

与此同时，老旧住房改造也在热火朝

天地进行中。2019年，《闵行区老旧住房

改造“2+2”行动方案》出台。一方面，坚持

问题导向，留改拆并举，打造宜居宜业老

街。对确定保护保留的14个老街片区，闵

行聚焦“保基本”问题，查遗补缺实施综合

改造，彻底解决居民“拎马桶”难题，改善区

域环境，打造兼具品质和特色的老街；对无

保留价值的12个老街片区，以项目开发带

动房屋征收，引入专业且有实力的社会企

业，在拆旧基础上打造设施更配套、环境更

优美、产业布局更合理的宜居宜业新街

区。另一方面，通过对江川、吴泾等地区不

成套老旧住房改造，着力解决居民厨卫合

用问题。

截至目前，闵行新一轮旧改已累计完成

签约7539户57万平方米、累计完成改造约

4700户37万平方米（含动迁）。

优质医疗资源下沉

打通居民就医“最后一公里”

“我的精力有限，不能为每一位肾病患

者诊治，通过成立工作室，青年医师跟师学

习，能够将我点滴的经验进行推广，为广大

肾病患者诊治，造福周边的肾病患者。”9月

16日，全国名老中医传承工作室——陈以

平工作室在闵行区中西医结合医院挂牌，

将通过“龙华-闵行”医联体把中医经典和

中医特色诊疗技术推广到闵行，形成良性

互动局面，带动闵行区中医药事业进一步的

发展。

说起优质资源下沉，医联体建设功不可

没。到目前，闵行区已建立5种不同类型的

15个医联体，包括“中山医院—闵行”“华山

医院—五院—闵行”“仁济南院—浦江闵行”

3个综合性医联体，“龙华医院—闵行”1个

中医中西医型医联体，“复旦儿科（闵行协作

网）”“肿瘤医院—闵行”“眼耳鼻喉科医院—

闵行”3个专科型医联体，“复旦口腔”“中风

120”“华山闵行皮肤”“六院骨科闵行”4个

专科联盟，以及4个社会办医医联体。

如今，越来越多的三甲医院专家定期

或不定期地来闵行坐诊，居民在家门口就

能挂到专家号或享受到三甲医院的优质医

疗资源，不用奔波也不用长时间等候。如果

需要手术或进一步治疗，利用双向转诊通

道，居民可以优先预约、优先挂号、优先住

院、优先手术。出院后，转诊到社区医院进

一步康复。

住在七宝的张老伯是一名退役军人，多

年来，受腰腿痛折磨，生活受到很大影响。

经家庭医生介绍，张老伯来到七宝社区卫生

服务中心开设的中山—闵行医联体“颈肩腰

腿痛”多学科诊疗门诊。中山医院神经外科

副主任医师余勇为其进行了详细诊疗，最终

建议进行脊柱内镜微创治疗。术后，张老伯

症状明显改善，并下转到七宝社区卫生服务

中心康联体病房进行康复治疗。一段时间

后，多年的病痛得到有效缓解。

以前，居民有个头疼脑热的总喜欢到大

医院去。如今，越来越多的社区居民把社区

卫生服务中心（站）作为看病配药的一大选

择，因为这里不仅有专业负责的全科医生、

专科医生，还有三级医院的专家。截至目

前，闵行共有14所社区卫生服务中心、17所

分中心、76个社区卫生服务站、43个村卫生

室，打通了居民就医的“最后一公里”。

从教育大区到教育强区

推动师生全面而有个性发展

8月4日，上海首颗科普教育卫星——

“闵行少年星”在太原卫星发射中心发射成

功。8月8日，“闵行少年星”传回首幅图

像，图像上清晰可见孩子们送给太空的礼

物——上海非遗“石库门的奥秘”……

“闵行少年星”的研制发射，实现了“天

上有星、地面有站、进校有课、老师有教材、

学生有课题”。下一步，闵行将继续孵化航

天教育强区和培育航天教育强校，开展培养

未来航天人才的长远规划行动，激发越来越

多的青少年立志攀登科技高峰，为实现航天

梦、中国梦贡献力量。

对闵行学子，令人兴奋的远不止“闵行

少年星”。这些年来，闵行成功入选全国8

家之一、上海唯一的“全国智慧教育示范区”

创建区，在全市率先开展0—3岁托育服务

试点。至2022年8月，闵行共有基础教育阶

段学校400余所（含分园、分校），建立7个教

育集团和14个学区，实现义务教育阶段学

校学区化集团化办学全覆盖，智能科技助力

教育减负提质，从体量上的教育大区迈进质

量上的教育强区行列。

以闵行中学为例，现在的闵行中学不单

指一所学校，而是一个教育集团，包含高中、

初中和小学全阶段教育。单是高中部分就

涵盖了闵行中学、闵行三中、华理科高、闵中

东校、闵行实验高中等学校，实现了资源共

享、场馆共享、教师共享，从而推进教学质量

的整体提高。

对于大家关注的“双减”，闵行也探索了

一条数据驱动“双减”落地之路。2021年9

月，教育部发布《关于推广学校落实“双减”

典型案例的通知》，遴选10个案例予以推

广，闵行成为其中之一。

为了给每一位学生提供适合的教育，闵

行持续对学生的学习、作业、互动等行为进

行伴随式数据采集，为学生生成学习状态

诊断模型，在课堂中实现了差异化教学，在

课后实现了分层作业和精准而个性化的辅

导。老师可以通过智能作业云平台获取班

级薄弱知识点和所对应的学生信息，从而

精准实施辅导，让每一位学生享受到了一

对一的关注。

各个学校在高阶思维评估、差异化教

学、虚拟分层走班、课堂教学数字化转型、智

能作业等方面有所突破，如紫竹小学基于平

台对学生的高阶思维进行精准诊断，根据诊

断结果为学生提供一个满足多元个性化需

求的差异化学习环境，促进每一位学生的成

长；闵教院附属友爱实验中学借助点阵数码

笔采集学生作业过程数据，教师可以在线批

改作业；华理科高借助数字化工具在行政班

内实现了虚拟走班、智慧选课……

下一步，闵行将继续完善适应区域整体

推进的教育云服务平台，优化支持个性化教

与学的智慧学习环境，深入探索个性化和差

异化教与学，持续推动师生全面而有个性发

展，促进闵行教育更加公平、更高质量稳步

发展，打造全国智慧教育示范区。
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